

CONGRESS PRESENTATION

PUENTES Y LAZOS CON AFRICA

Aprender a ver África con otra mirada, desde la perspectiva de una tierra que le ha dado tanto al mundo, exige preguntarnos si éste ha cumplido la deuda que tiene con tan majestuoso continente, donde geográficamente se ubican las Islas Canarias y nuestra Universidad de Las Palmas de Gran Canaria.

Nada mejor para hacer visible este reconocimiento que poner en marcha un proyecto estratégico para constituir una plataforma de conocimiento global con el continente africano. Hacer coincidir esta iniciativa con el 35 aniversario de la ULPGC es una muestra visible del valor que otorgamos desde nuestra Institución a la relación con los países hermanos de nuestro continente vecino. Quisiera agradecer el firme compromiso desde el minuto uno de Casa África y del Cabildo de Gran Canaria; también al resto de instituciones participantes, incluida la CRUE, el Gobierno de Canarias y el de España, aunque el apoyo ha sido muy inferior al que hubiéramos esperado. Es necesario que el gobierno de la nación y de la región entiendan la importancia de este evento protagonizado por las universidades públicas que se erigen en agentes de cambio y acción social en el continente vecino. Cambio que debe hermanarse con los agentes económicos y de cooperación con apoyo de políticas comunitarias que inviertan en talento y conocimiento entre Europa y África.

Como fecha para el evento inicial se eligieron los días 20 a 25 de mayo, teniendo en cuenta que el 25 se celebra el día internacional de África. Entre las diversas actividades programadas, eventos culturales, conferencias magistrales, ponencias técnicas, destaca la celebración del 1er. Congreso "Bridge to Africa", congreso que se organiza sobre cuatro sesiones temáticas con los siguientes ejes: Medio Ambiente, Salud, Social y Económico.

La importancia de los temas a tratar y el interés despertado por la celebración de este evento requería la difusión de las aportaciones de los ponentes invitados, investigadores y técnicos. Estas páginas son fruto de este interés alcanzado, puesto que el conocimiento no es algo aislado y que se basta a sí mismo; es algo que debe compartirse, porque solo cuando compartimos, abrimos nuestras mentes y corazones a nuevas posibilidades; compartir el conocimiento es el mejor legado que se puede dejar a las futuras generaciones. Como decía Pasteur: “La ciencia no conoce de países porque el conocimiento le pertenece a la humanidad, y es la antorcha que ilumina al mundo”, nada se avanza si se mantiene escondido, restringido a un número limitado de personas que participan, debaten o intervienen en un determinado evento, este avance sólo se consigue mediante la puesta a disposición de un público más amplio, suscitando intereses o planteando nuevas perspectivas para la investigación, el diálogo y la discusión científica.

Este libro, editado por el servicio de publicaciones de la ULPGC, desde nuestro Vicerrectorado de Internalización, Movilidad Proyección Internacional, reúne los principales avances compartidos en los temas que constituyen los ejes del evento Bridge to Africa, cumpliendo así la finalidad de ampliar y trasladar a un público más amplio los temas tratados en estas Jornadas. Las publicaciones que se incluyen sobre cada uno de los asuntos abordados ponen de manifiesto el éxito de la elección temática, respondiendo a los intereses perseguidos en cada uno de ellos.

El eje relativo al medio ambiente adopta como punto de partida, como ha señalado la Oficina del Programa de las Naciones Unidas para esta materia, que África enfrenta graves desafíos ambientales, incluyendo la degradación de la tierra, la sequía y la deforestación, la pérdida de biodiversidad y la extrema vulnerabilidad al cambio climático. Lo que constituye una gran preocupación, ya que este continente alberga aproximadamente el 15% de la población mundial y algunas de las especies más emblemáticas del mundo, teniendo un enorme potencial para el

crecimiento sostenible y la conservación del medio ambiente, por lo que debe constituir una prioridad global apoyar la transición del continente hacia el desarrollo sostenible. África es rica en recursos naturales que van desde tierras cultivables, agua, petróleo, gas natural, minerales, bosques, pesca y vida silvestre. El continente posee una enorme proporción de los recursos naturales del mundo, tanto renovables como no renovables.

Pero para que África pueda cosechar los beneficios económicos y sociales inherentes a esta riqueza natural, es necesario abordar urgentemente cuestiones como la gestión y los impactos económicos y ambientales de su uso sostenible. La vulnerabilidad del continente a los impactos del cambio climático, a pesar de su mínima contribución a las emisiones globales de CO₂ y de otros gases con efecto invernadero, es un hecho constatado, que exige soluciones adecuadas. El conocimiento de estas realidades y el estudio académico de propuestas que analicen los problemas y propicien soluciones constituye, sin duda, una iniciativa valorable y crucial para estos días en este paraninfo.

El segundo de los ejes abordados en el evento Bridge to Africa es el de la Salud, en este caso incluyendo la perspectiva One Health. Este concepto parte de la interrelación entre la salud de las personas y la salud de los animales, así como de sus relaciones con medio ambiente y con todos los organismos que viven en él. Este enfoque: «Una sola salud», permite optimizar la salud de las personas, los animales y los ecosistemas mediante la integración de estos campos, en lugar de tratarlos por separado.

Según la Organización Mundial de la Salud, es un hecho constatado que alrededor del 60% de las enfermedades infecciosas emergentes que se registran en el mundo proceden de los animales, tanto salvajes como domésticos. Así como que en las últimas tres décadas se han detectado más de 30 nuevos agentes patógenos humanos, el 75% de los cuales tiene su origen en animales.

Las actividades humanas y los ecosistemas sometidos a estrés han creado nuevas condiciones propicias para la aparición y propagación de enfermedades. Por ello la importancia de este enfoque integrador, dado que «Una sola salud» se concibe como un planteamiento transformador encaminado a mejorar la salud mundial.

A su vez, este enfoque promueve el trabajo colaborativo, donde las personas participen y sumen esfuerzos desde sus propias capacidades, en aras al bien común. Ello sin desconocer la importancia que ha de darse a la educación que, sin duda, propiciará una mayor y mejor concienciación de la sociedad. Es cierto que muchos países africanos han dado pasos importantes y significativos en su empeño por alcanzar sus objetivos educativos, y algunos han logrado extraordinarios avances en determinados ámbitos; el abordaje de este tema desde la perspectiva que se pretende, es importante pero aún queda por hacer.

El tercero de los ejes tratados en este evento es el Social. En él se incorporan estudios sobre inmigración, gobernanza, género, liderazgo, activismo, política, igualdad, LGTB, cultura e innovación social. África tiene la cifra más alta de conflictos armados en todo el mundo, según datos de Alerta 2022 Informe sobre conflictos, derechos humanos y construcción de paz, que analiza el estado del mundo, la mitad de los ocurridos en todo el planeta. La comunidad científica y la sociedad en general deben concienciarse de estos graves problemas, sólo detectándolos y analizándolos, alzando las voces que requiere la más elemental justicia, podrá combatirse la desigualdad existente. Desigualdad que propicia, entre otras cosas, la inmigración irregular, el desconocimiento de derechos legítimos que deben reconocerse a cualquier ser humano, la trata de seres humanos, la explotación sexual, el desarraigo que supone la pérdida de la identidad, de la cultura, de las raíces, en cuya defensa deben alzarse las voces de quienes en nuestra comodidad cotidiana vivimos encerrados en un peculiar mundo.

Finalmente, el eje económico trata aspectos vinculados a la economía circular, la economía azul, el turismo sostenible, la inversión, la resiliencia, la movilidad, la innovación y el emprendimiento. El Informe sobre el Desarrollo Económico en África 2023 afirma que las economías africanas pueden convertirse en participantes importantes en las cadenas mundiales de suministro, aprovechando sus vastos recursos de materiales necesarios para los sectores de alta tecnología y sus propios mercados de consumo en crecimiento.

Es necesario que el continente refuerce sus industrias emergentes, promueva el crecimiento económico y cree puestos de trabajo para millones de personas, ello supondrá, en definitiva, un avance en la erradicación de la pobreza y en la grandeza de este inmenso continente, tan cercano a nuestras Islas Canarias.

Como decía John Hemingway, si alguna vez he visto magia, ha sido en África, y el propio Ernest Hemingway decía: "nunca viví un amanecer en África en el que al despertarme no sintiera mucha felicidad". Esa magia y esa felicidad con la que establecemos Puentes, como muestra el título de la publicación que presento. En sus páginas encontrarán las claves para establecer puentes y alianzas duraderas desde este enclave isleño en el viejo continente, tan cercano a África en todo. Mis islas son muy pequeñas pero su corazón es grande. Mucha gente pequeña, en lugares pequeños, haciendo pequeñas cosas, pueden cambiar el mundo.

Señoras y señores, entre todos y todas, estamos cambiando el mundo.

Let's bridge to Africa!

Lluís Serra Majem, Rector ULPGC